
救生衣欠奉 坐快艇玩命
揭海上安全乏監管 全船僅一個救生圈 船長雙手離軚食飯盒

快艇無救生衣，乘

客搵命搏！南丫海難

發生至今近6年，雖然海事處就船隻配

備救生衣及操作上作出多項建議，但至

今未有落實時間表；海事處在過去5年

更只檢控兩宗有關遊樂船隻違規個案，

令人擔心市民的水上安全問題。其中在

西貢碼頭，每逢假日就有不少快艇接載

遊人往返各離島，惟香港文匯報記者發

現，大部分快艇只設有一個救生圈，救

生衣欠奉，有家長甚至冒險抱小童坐在

船頭位置。最令人吃驚的是，有駕駛員

更在駕船途中雙手離開軚盤食飯盒，罔

顧乘客安全。

■圖／文：香港文匯報專題組
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香港文匯報訊（記者 顏晉傑）醫院管理
局在2008年推出「手術成效監察計劃」
(SOMIP)，期望以加強監察令全港醫院的外
科手術水平得到改善，該計劃今年獲頒醫管
局傑出團隊獎，醫管局前外科統籌委員會主
席莫碧添指，最新的報告首次沒有醫院於預
約手術方面表現被評為遜色，就連表現一直
較差、曾被形容為「地獄醫院」的屯門醫院
手術表現去年亦有所改善，認為計劃今年獲
獎是圓滿的時刻。
全港現時共有17間醫院有進行外科手

術，醫管局自2008年起透過SOMIP分析不
同醫院在預約手術及緊急手術方面的表現，
計劃總監賴寶山指，計劃的願景除了是改善
手術成效、減少併發症和降低死亡率外，亦
希望可以減低不同醫院的手術水平差異。
SOMIP推行後，多間醫院都曾經被評為

表現遜色，莫碧添更特別提及一度被形容為
「地獄醫院」的屯門醫院，指博愛醫院未有
急症室時，屯門醫院的工作量太多，欠缺足
夠資源應付大量病人是該院表現欠佳的原因
之一，但情況在博愛醫院重開急症室後已經
有所改善。
不過，莫碧添亦特別提及醫生是否重視

病人生死亦會直接影響醫院的手術表現，

「有些外科醫生十分緊張，但亦有些未必十
分緊張，怎樣令醫生如媽媽緊張兒子一樣十
分重要，要將這個想法注入醫生腦海中需要
時間。」他指SOMIP能令傳媒和社區關注
醫院表現，從而令醫院管理層感到壓力，以
改變醫生態度。
賴寶山又透露，有私家醫院已經向醫管

局提出研究加入SOMIP的可能性，並期望
計劃日後可以擴展到大灣區其他城市的醫
院。

香港文匯報訊（記者 文森）本港一個
活動籌辦商將與荷蘭花藝專家合作，在本
港建設首個歐洲風格鮮花主題公園，雙方
昨日簽署合作協議。特區政府歡迎在香港
發展首個歐洲風格鮮花主題公園項目的建
議，因為當項目落實時，不但能為本港居
民提供一個全新的景點，更可豐富香港的
旅遊產品，進一步鞏固香港作為國際首選
旅遊目的地的地位。
活動籌辦商方仁傑昨日表示，該主題公
園Kaleido Park將展出一系列花卉，並會

舉行花藝展覽，亦會舉辦工作坊及親子活
動，項目為期數年，目前計劃租用預留作
迪士尼樂園第二期發展的土地。
在荷蘭見證雙方簽署協議的商務及經濟

發展局局長邱騰華表示，主題公園屬商業
運作，日常營運和資金都由活動籌辦商負
責，籌辦商或會透過短期租約向政府租用
土地。
邱騰華指本港的旅遊發展藍圖提出要盡

量建設不同景點，相信一個色彩繽紛的歐
陸特色主題公園，對旅客來說具吸引力。

邱騰華續說，這個歐洲風格鮮花主題公
園將會是香港一個嶄新項目，透過醉人的
花卉展覽，為訪客帶來獨特的花藝體驗。
項目為香港引入「花園旅遊」概念，正好
豐富香港的旅遊體驗，配合政府推動引進
具國際吸引力的多元化旅遊產品的政策。
他續指，籌辦商正考慮將Kaleido Park設

於預留予香港迪士尼樂園度假區可作為第二
期發展計劃的用地，政府歡迎任何能善用第
二期用地的短期旅遊項目，並會與荷蘭和籌
辦商緊密合作，以促成項目的落實。

■邱騰華（中）在荷蘭參觀一間向世界各地供應花卉的鮮花公司。 ■花藝文化娛樂主題公園概念圖。 供圖：Wouter Koppen

迪園二期地擬建歐式鮮花公園

監測手術見成效「地獄醫院」有改善

海事處於今年4月就本港遊樂船隻
規管制度提出改革建議，出租以收取
租金或報酬的第IV類別船隻（即本
地遊樂船隻），不論其大小，均須符
合新結構要求；出租條件更加上「先
獲得海事處批准」。
現時第IV類別船隻只要具備有效

的驗船證明書或檢查證明書、書面租
船或租購協議和第三者保險，便可出
租作收取租金或報酬之用，並不用先
獲得海事處批准。但若遊樂船隻不是
根據書面租船或租購協議的條款出
租，並按乘客人數收取報酬來提供接
載服務，即屬違法。今年初就有大浪
西灣茶座負責人與快艇船主達成協
議，以每位收費方式接載茶客來往大
浪西灣及西貢糧船灣，茶座負責人隨
後遭票控罰款。
海事處發言人指，目前任何本地船

隻如要用作載客服務用途，必須按
《商船(本地船隻)條例》規定領有有
效的相關船隻牌照。遊樂船隻的船東
或其承租人只可使用船隻純作遊樂用
途。違例出租有關船隻的船東、其代
理人及船長每人均屬犯罪，一經定
罪，最高可處罰款10,000元。

根據現行標準，屬於第IV類別船
隻的遊樂船，可分為機械輔助帆船、
遊樂船及開敞式遊樂船。香港海員工
會主席李志偉指，政府要求遊樂船提
升安全水平，難免會加重使用者負
擔，但若屬於商業用途，應跟隨營業
船隻規定，以保障公眾利益，「自用
就係自己嘅事，但租畀人就關乎公

眾，基本安全設施如救生衣要有，更
應盡快落實。」
在駕駛遊樂船隻前，有三項守則必

須跟從，先要領取牌照，即把船隻由
海事處人員、特許驗船師或特許機構
進行圖則批准和檢驗，通過後便會簽
發「驗船證明書」或「檢查證明
書」。同時，要確保船艇由持證的遊樂

船隻操作員操控，所持證書的級別必須
適用於船艇長度、輪機類型（柴油機、
汽油機和舷外機）和輪機功率。
最後，要替獲准載客不多於12人的

本地船隻購買不少於500萬元的第三
者風險保險。而准予運載超過12名乘
客、為租金或報酬而出租的船隻，最
低保險金額則為1,000萬元。

海員工會：商用應跟規定保乘客安全

炎夏戶外活動意外頻生，西貢水域就曾多次
發生奪命意外。去年8月，西貢大浪灣有兩名
任職紀律部隊的潛水客，剛升上水面時即意外
遭駛至的快艇撞及，其中一人疑被螺旋槳打
中，當場胸部及右大腿重創，另一人則受輕
傷。
近年亦愈來愈多出租遊艇配備快艇載客出

海，如香蕉船，這些被稱「子船」的快艇常在
海上穿梭，對水上活動人士構成危險。西貢糧
船灣水域於2012年發生奪命意外，一名參加
「船P」男子懷疑在下水浮潛升回水面時，遭
駛經的快艇撞到頭部重創昏迷，送院搶救終告
不治。
而乘坐快艇同樣有危機，2015年有6名男女

潛水發燒友，在周末晚乘快艇到西貢夜潛，未
料回航途中快艇意外觸礁拋起，艇上3女失平
衡墮海，並要抓住礁石才不致被海浪沖走。

「150蚊1位去大浪西灣」、「40蚊來回橋咀島」，在西貢碼頭約有10檔提
供「離島接送」的攤檔，其中以來回橋咀島及半
月灣的快艇最為頻密。採訪當天是周日，其中一
個攤檔早已聚集十多名包括小童的外籍遊客及本
地乘客，他們繳費後逐一登艇出發，全船人並未
穿上救生衣。
記者觀察多艘接載乘客的快艇，也發現相同情
況，艇上所有乘客甚至是小童，均沒有穿上救生
衣；亦不見有救生衣擺放在艇內當眼位置。記者
以乘客身份向檔口職員查詢是否有救生衣提供
時，對方指若有需要可另作提供。

家長抱小孩坐船頭
記者隨後登上一艘往橋咀島的快艇，發現內裡
只擺放一個救生圈，同樣不見有救生衣擺放在座
位附近位置。行駛期間，船程僅十多分鐘，但海
面波濤洶湧，有家長因抱着小孩坐在船頭位置，
當被大浪拋起時，只能慌忙緊握扶手。然而，記
者發現有駕駛船員在高速行駛途中，竟然雙手離
開軚盤食飯盒，罔顧乘客安全。
事實上，在南丫海難發生後，海事處制度改革

督導委員會於前年發表調查報告，曾就船隻配備
的救生衣作出改革建議，因根據現行法例，獲發
牌運載不多於60名乘客的出租遊樂船隻，只須
配備船上總人數100%的成人救生衣及5%的兒童
救生衣便可，因此委員會建議各類別船隻應備有
足夠救生衣供每名兒童使用。
然而，相關建議至今未有落實時間。而海事處

於今年4月再就本港遊樂船隻規管制度提出改革
建議，卻未有討論救生衣範疇。

姚思榮倡落實規管
立法會議員姚思榮批評，政府在船隻水上安全
方面至今仍在討論階段，卻未有落實執行建議，
「例如要加裝雷達設施，係咪每艘船隻都適用
呢？相反增加救生衣、限制船隻人數，呢啲較易
實行嘅規管，係咪應該快啲執行？」他促請有關
部門加緊巡查違規船隻，保障大眾利益。
海事處發言人表示，處方已展開業界諮詢，以
準備修訂相關法例，加強本地船隻在兒童及嬰兒
救生衣方面的配備。
處方早前委託大學研發一款成人及兒童均合用
的救生衣，有關生產商積極為生產作準備，以求
盡快將有關救生衣推出市面。
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市民點睇
始終自己有小朋友，
會留意船隻嘅安全
性，唔會搵命博！

歐先生

曾先生

如果快艇上沒有救生
衣，覺得好危險。

手離軚
食飯盒

抱小孩
坐船頭

一水泡
走天涯

■「手術成效監察計劃」獲頒醫管局傑出
團隊獎。 香港文匯報記者顏晉傑 攝

■現時渡輪會在船上擺放足夠數目的救生衣和救
生圈。 資料圖片 ■2012年本港發生南丫海難，導致39人死亡。 資料圖片


